

EL PACIFICO



Semidiario de intereses generales

DIRECTOR, REDACTOR Y EDITOR

Juan de Dios Matus

OFICINA—FRENTE AL PARQUE DE LA VICTORIA

AÑO XIV

PUNTARENAS, COSTA RICA—JUEVES 9 DE ABRIL DE 1909

Nº 1721

Para quienes lo ignoren

EL PACIFICO es semidiario absolutamente independiente.

Se publica en la tarde de los martes, jueves y sábados, aun cuando sean días de fiesta, con la sola excepción de un día de las fiestas cívicas y el jueves Santo.

En la sección de Campo Neutral ó Remitidos, tienen sitio propio todas las ideas y doctrinas, siempre que la forma en que ellas vengan no ofenda á la moral.

El secreto de la firma responsable es absoluto.

El Pacifico acepta remitidos aun contra la empresa, los cuales no contestará en el mismo número en que vean la luz.

El valor de los remitidos es convencional.

Los avisos, en doble columna, pagarán \$ 2-50 por puigada, al mes.

En una sola columna, \$1-50 por puigada, al mes.

Avisos cortos, de una columna, entere gacetas, cuatro veces su valor.

Los avisos por largo tiempo tienen un descuento proporcional.

En todas sus planas hay siempre lectura interesante.

La suscripción vale por mes \$ 1-00

" id " " trimestre 2-60

" id " " semestre 5-00



LINEA DE VAPORES



DE LA UNITED FRUIT CO

La United Fruit Company ofrece a sus favorecidos un servicio sin rival entre Puerto Limón y los puntos que abajo se expresan:

VAPORES «Abangares», «Turrialba» y «Atenas»

De 5,000 toneladas cada uno harán viajes directos á New Orleans saliendo de Puerto Limón todos los Miércoles á 8: p. m.

VAPORES «Cartago», «Parismina» y «Heredia»

también de 5,000 toneladas cada uno, harán un servicio de Cabotaje así:

Entre Limón y Bocas del Toro, Panamá, todos los Martes á las 9: 00 p. m.

Entre Limón y New Orleans, con escala en Puerto Barrios, Guatemala, y Belize, Honduras, todos los Sábados á las 10: 00 a. m.

VAPORES «Limón», «San José» y «Esparta»

de 3,300 toneladas cada uno. Servicio semanal entre Limón y Boston.

Salen de Limón los domingos á medio día.

Para más informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón y á los señores Sasso y Pirle, Agentes, San José.

E. J. HITCHCOCK.—Administrador

T. ASSMANN & CA

IMPORTADORES

BREVA KEYSTONE

Depósito: Puntarenas, donde

FELIPE J. ALVARADO & C.

San José—Limón

Fibrocimiento

Para Puntarenas y Guanacaste

Habiendo la Municipalidad de este cantón acordado permitir el uso de FIBROCEMENTO para techados, nos permitimos avisar al pública única Agencia aquí para ese artículo es la casa de Ramón Aracy onde pueden pasar á verlo y saber precios. Puntarenas, 12 de diciembre de 1908.

FABRICA DE JABONES

TEODORO ROIZ

Jabón negro, barcino, amarillo y blanco de Marsella

SE VENDE EN TODAS PARTES

Colaboración de la tijera

ZELAYA Y SUS DIPLOMATICOS

Por comunicación cablegráfica, el mundo se ha enterado de un caso único en los anales de la diplomacia; y si no único, al menos de singularidad extraordinaria toda vez que los gobiernos, aun los más arbitrarios, han acreditado sus representantes ante las cancellerías de las grandes potencias, quienes, dicho sea de paso, han sido atendidos con más ó menos simpatía, con más ó menos repulsi6n, pero al cabo han sido atendidos.

El hecho es que un caballero de apellido Hazera, bastante conocido de la sociedad panameña, como representante de José Santos Zelaya, el más peador de los centroamericanos, acaba de sufrir un desaire en Washington, que hará época en los fastos de la diplomacia.

El desaire en cuestión ha obedecido en gran parte al desconocimiento que el señor Hazera sufre en materia de reglas diplomáticas; el menos versado en asuntos tales, sabe perfectamente que cualquier agente diplomático al llegar al país de su destino, lo primero que debe hacer es, en oficial recepción, que las cancellerías designan, presentar sus credenciales para después proceder en conferencias debidamente acordadas, á la solución de los problemas á su cargo encomendados. El señor Hazera llegó á Washington á suceder al doctor Rodolfo Espinosa, quien hasta muy poco tiempo desempeñaba en aquel país, el "distinguido cargo" de Ministro Plenipotenciario de José Santos Zelaya. El doctor Espinosa renunció aquel "distinguido cargo" posiblemente por decoro que se justifica en quienes sean nicaragüenses, ó centroamericanos; en quienes puedan de verdad sentir las angustias de aquellas multitudes hambrientas y de aquella sociedad tan injustamente deprimida. Zelaya no habría encontrado á ningún nicaragüense medianamente decoroso que hubiera aceptado su representación en momentos como los presentes, en que la América entera contempla con manifestaciones de simpatía el humoimiento de aquel anacronismo hecho hombre.

Por eso escogió al señor Hazera, como pudo haber escogido al señor Arjona, ó á Juan Letz, ó á Juan Moissant ó al indio Vergara, ó á cualquiera, en fin, de aquellos espíritus palaciegos que lisonjean cuando miran hacia arriba, y se burlan cuando miran al rededor, y cuando miran hacia bajo desdennan.

Y no es precisamente que nosotros queramos poner en tela de juicio la caballerosidad del diplomático desairado, no; en el actual caso el hombre social desaparece ante el hombre político, el caballero ante el diplomático, es decir, se pasa del hogar y del social ambiente, á los estrados de la política comercial y sin pensamientos grandes y sin ideas grandes, sólo existe un objetivo para esta clase de diplomáticos adivenedizos—el utilitarismo—son las creaciones de Bentham, comerciando con las lágrimas de los pueblos oprimidos.

El señor Hazera, pues, sin haber presentado sus credenciales solicitó una audiencia del Secretario de Estado de Washington, y como es natural, le fué denegada; y á raíz del suceso el cable nos dice: que el reconocimiento del diplomático en cuestión ha sido prorrogado indefinidamente por el Departamento de Estado. Los espíritus medicoros, esos que son anti-americanistas porque sí, porque no pueden tolerar el empuje y la superioridad de aquella raza tan bien organizada y tan bien dirigida, han protestado de semejante proceder y suponen en el desaire al señor Hazera, un desaire á Nicaragua. Nada más inexacto ni nada más ilógico: Ni el señor Hazera es nicaragüense ni su misión es representar á Nicaragua. El fué á Washington con la representación indebida de Nicaragua, como pudo haber ido con la representación del Czar de Rusia, ó del Mikado, ó de Eloy Alfaro, todo es lo mismo; al través de esas misiones se observa únicamente el negocio. Esto en primer

término; en segundo, nadie que posea un mediano sentido común, que es el sentido que poseen hasta las bestias, puede afirmar que Zelaya es Nicaragua. Así como las enfermedades no son sino desórdenes fisiológicos, así los tiranos no son otra cosa que desórdenes sociales, desórdenes políticos, desórdenes económicos que postran á los pueblos, les deprimen, los corrompen y concluyen por hacerlos perder hasta el criterio de sus libertades. Zelaya en Nicaragua es una enfermedad, nada otra cosa que una enfermedad.

Los historiadores refieren que Franklin, cuando visitó las cortes europeas en representación del pueblo americano, llamaba la atención por la sencillez de su indumentaria, la ingenuidad de sus argumentaciones, y sobre todo por lo sublime, por lo grandioso de la idea que iba sembrando en las almas.

Tomás Estrada Palma, era mirado con fanático respeto por los norteamericanos, en atención á lo que significaba como apóstol de la emancipación cubana. Franklin y Estrada Palma, cuando solicitaban algo lo hacían en nombre de la libertad; su actitud jamás fué altanera, sus palabras eran como reflejos del evangelio, nivelador de las clases sociales, proclamador de la igualdad, derribador de cadalsos. Si en sus exposiciones se hacía necesario referir escenas sangrientas, ellos hablaban de sus hermanos, de sus amigos, flajelados y macheteados no por libertadores, sino por "rebeldes" que así es como los despotas llaman á los hombres libres. Y estas dos sublimes encarnaciones de la libertad, si podían sentirse orgullosas del papel que desempeñaban. Pero el señor Hazera seguramente no intentará establecer un paralelo entre él y ellos. No, sería ridículo, intensamente ridículo; ni el señor Arjona, c6nsul de Zelaya en Panamá, que en virtud de una óptica especial vió desfilar miles de nicaragüenses frente á la legación de Zelaya, en ocasión reciente, se atrevería á proponer tan absurdo paralelismo.

Sin embargo nosotros, con la imaginación queremos colocar al señor Hazera frente al Ministro americano. ¿Qué le diría? "Señor: allá en Nicaragua, donde el General José Santos Zelaya gobierna como liberal moderno, hace 16 años, acaba de estallar un movimiento revolucionario. Aquel pueblo ingrato no agradece cuando el liberalismo ha hecho por él. El liberalismo en su afán de reformar, ha flajelado sacerdotes, y después los ha expatriado. Económicamente el liberalismo ha hecho prodigios. Los conservadores dejaron el cambio al 110 o/o, tipo á que se cotizaba el oro americano en aquella época en que corría la plata y el billete era desconocido; y el liberalismo, á su ligada al poder en año 1893, recogió toda la plata, emitió billetes nacionales de curso forzoso y hoy el cambio está al 1,000 o/o. Los conservadores nada de esto agradecen. El liberalismo en su afán de reformar redujo á aquellas "sociedades corrompidas" flagela ancianos, flagela mujeres, flagela niños, exige enormes contribuciones á sus enemigos y los arruina. Actualmente el liberalismo tiene no menos de mil prisioneros en la Penitenciaría de Managua. Además, señor, el liberalismo en Nicaragua proporcióna espectáculos dignos de los prehistóricos tiempos. No ha mucho, fosiló los acianos y ante una concurrencia relativamente enorme, los quemó y sus cenizas fueron aventadas sobre la superficie de un lago. Los conservadores nada de esto agradecen. Señor: el Gral. Zelaya con pena indecible acaba de flajelar dos americanos; pero la ley se lo exigía, no hay que culparlo. Señor: el General Zelaya pide por mi humilde medio, muy respetuosamente y en nombre del pueblo nicaragüense, que le proporcione los medios de recuperar la Costa Atlántica y sofocar la revolución. En nombre, pues, del partido "liberal" espáremos nuestro importante contingente." Así se habría expresado el señor Hazera ante el funcionario americano, sin temor de que tanta víctima, entre otras los Generales Guandique, Castro y Arguello, se levantara de su sepulcro y le impondieran silencio en nombre de la libertad y del decoro.

Afortunado ha sido el señor Hazera: el funcionario americano le evitó la pena de exponer tantas ruindades, tantas inominadas tantas salvajismos. No son los conservadores quienes caminan á Managua para pedirle cuentas al asesino de la libertad, no, es todo un pueblo que asombrado de la labor destructora y criminal que el liberalismo ha hecho en sus 16 años, exclama con el convencimiento más absoluto. "Ya basta de liberalismo", "que cese tanto liberalismo."

Refiriéndose á Waterloo, dice Víctor Hugo: "La sangre que humea, los cementerios llenos, las madres vertiendo lágrimas, son abogados terribles. Cuando la tierra padece con un exceso de carga, hay en la sombra gemidos misteriosos y los oyes el abismo."

Esto ha pasado en Nicaragua, y sobre las gestiones del señor Hazera "desairado" están los gemidos de muchas familias y el luto de muchas madres y el llanto de muchos huérfanos; y sobre todas sus diplomáticas habilidades, está el cielo á donde han llegado los clamores de Nicaragua. Está seguro de esto el señor Hazera.

MARIANO TOVAR.
(De La Estrella de Panamá.)

EL PACIFICO

Los sofismas de La República

(Continúa)

El año 64, cuando el infortunado Maximiliano de Austria, atravesando las turbulentas aguas del Atlántico, vino á México á ceñirse una corona, respaldado por el ejército que Napoleón III confiara al Mariscal Bazaine, Juárez, el indomable Juárez, con un puñado de valientes bajó allá del Paso del Norte, para repeler al extranjero. Después de una lucha titánica entre el Cesarismo y la República, entre el Imperio y la Libertad, que revistió los caracteres de la epopeya, Maximiliano sucumbió, y fué fusilado en Querétaro, en el Cerro de Las Campanas. Probablemente los mexicanos que tomaron armas en aquella lucha épica, no pasaron unos cien mil, y México tenía ya unos diez ó doce millones de almas. Y por cuanto no todos los mexicanos estaban al lado del indio sublime, del inmortal Benito Juárez, se puede racionalmente asegurar que el resto de los habitantes de aquel gran país apoyaba y era partidario del Imperio apoyado por Miramón y Mejía?

Llegó también para los hermanos Ezetas el año 1894 el momento en que debían comprender dolorosamente lo que significa el aislamiento moral para un gobernante, por muchos que sean los cañones de que disponga y muchas las genuflexiones de sus aduladores. Un puñado de patriotas, digamos así, bastó para dar en tierra con aquel par de angelitos. Nadie podrá asegurar que el pueblo salvadoreño, todo se levantó en armas contra los Ezetas, no obstante de que en su pecho rugieron las iras de la indignación en presencia de las barbaridades de aquellos dos hermanos terribles, que parece que hubieran querido inspirar todos sus actos en los de aquellos otros dos hermanos Gutiérrez del Perú.

Es que en las sociedades, del mismo modo que en ciertos líquidos, aunque en la superficie veamos la calma, la fermentación que se verifica en el fondo, apenas si permite observar en aquella pequeña burbujas.

Nosotros no queremos, no pretendemos discutir con nadie en Costa Rica sobre asuntos de Nicaragua en lo que concierne á la clase de Gobierno que desde hace 16 años viene practicando el General Zelaya, porque ellos sólo pueden interesar á los nicaragüenses, que, después de todo, son los únicos

que aienten la bofetada en el rostro con la presencia de aquel salvaje en el Gobierno de nuestra patria; si hoy, como otras veces, dejamos de lado esa determinación, es sólo en vista de la actitud de *La República*, que no encontrando mejores argumentos que el sofisma para defender á aquel tirano, recurre á medios tan majaderos como es ese de afirmar con toda la boca que el actual movimiento revolucionario es impopular en Nicaragua, por cuanto no todos los nicaragüenses están con las armas en la mano al lado de los caudillos Chamorro y Estrada.

Es muy tarde

Antes *La Prensa Libre* y últimamente *La Información*, en el editorial que publicó el 4 del mes en curso, excitaban á los nicaragüenses que empuñaron las armas de la revolución, para que depongan esas armas y no se acuerden hoy de los innumerables motivos que tienen para odiar con odio profundo aquel régimen de gobierno establecido en Nicaragua y que tantas desgracias ha traído para sus hijos.

Que releguen al olvido, les piden á los revolucionarios, en nombre de no sé qué, esas hojas del pensamiento libre en Costa Rica, las incontables persecuciones de que han sido objeto por espacio de 16 años. Es decir, que tocándoles ahora las fibras más sensibles del patriotismo, los estimulan porque borren de su memoria los mil y mil atropellos que han sufrido en aquel largo período: las confiscaciones que de sus propiedades ha hecho el déspota para premiar con ellas á sus cómplices, cuando no las ha querido para sí; el despojo escandaloso de sus almacenes, llevado á cabo por mandato del mismo dictador y efectuado por la policía de orden y seguridad; el robo de sus ganados, el secuestro de miles de ciudadanos, la mayor parte de la más alta posición social, para hundirlos, cargados de prisiones, en la famosa Penitenciaría, de donde muchos han salido, no para el seno de sus familias, á alegrar con su retorno aquellos tristes hogares, sino para llevarles lágrimas y el luto, pues que han salido camino del Cementerio; y por último, que no experimenten ninguna sensación cuando surja en sus cerebros el recuerdo del palo y la jeringa! Tal es la misión que hoy se imponen los diarios aludidos: reclamar del patriotismo de los revolucionarios que depongan sus armas y rodeen al tirano para rechazar, unidos, al yankee invasor.

Muy bonito escriben *La Prensa Libre* y *La Información*, y sus idealidades no pueden ser más simpáticas para todos aquellos que ven las cosas á distancia; pero esa literatura, tan recomendable de suyo, si muy buena para de lejos, de cerca resulta de todo punto inaceptable en este momento de nuestra vida política. Hay que haber vivido en Nicaragua bajo aquel régimen de gobierno sin paralelo en la historia de las naciones modernas, medianamente constituidas, para darse cuenta exacta de lo que es aquel ambiente asfixiante. De hecho no existe allí la ciudadanía, porque no existe la individualidad deliberante, y, lo que es más sorprendente aún, el nicaragüense es, en su misma patria, algo menos que un paria, es una cosa, sin derecho á nada, ni al fruto de su trabajo, ni al aire que respira, ni al respeto de su familia; y así vemos á aquellos desgraciados que por algún motivo invencible se ven

Harinas de Centennial Mill Co.



Estas afamadas harinas, importadas por el Sr. Eugenio Lamicq, se vende en la Compañía de Agencias de Costa Rica Ltda.

Precio de la marca Paloma:

¢ 15-00 el bulto, aproximadamente de quintal y medio.

Descontos importantes para cantidades de diez bultos arriba

BOTICA de Puntarenas

Propietario -- N. G. Veranes

Despacho del Dr. JULIO AGUILAR

HORAS DE CONSULTA:—Todas las del día y noche.

Gran rebaja en los precios

Las recetas son preparadas personalmente por el propietario

Man Chong Sing y Cia.

Almacén de abarrotes y Géneros

Hachas y machetes Collins

Por Vapores *New Port*, *Aztec* y *Perú*, que han llegado en estos días, hemos recibido un gran surtido de Abarrotes en general que ofrecemos á nuestros clientes y favorecedores á los precios más baratos de plaza.

Constantemente renueva sus grandes existencias.

ASERRADERA A VAPOR PEDRO CANALE y Cia.

ESTABLECIDO EN EL ESTERO DE PUNTARENAS

Compran y venden maderas de varias calidades. Tienen siempre completo surtido de tablas, tablancillos, coruizas, y demás pieza de madera. Maderas propias para la construcción y ebanistería ANEXO. Descascaradora de Arroz que beneficia á razón de un colón por cada quintal.—Venden afrecho de arroz, que es el mejor alimento para caballos, vacas y demás animales, y que al mismo tiempo los refresca grandemente. Un colón por cada saço.—Aprovechen ganaderos y criadores.

DE OCASION.—Necesitan caoba larga y sana. Actualmente pagan precios muy buenos.

Ropa Hecha Sastrería y Novedades

San José, Almacén Robert Hermanos

Todo lo que en el ramo de vestir puede necesitar el caballero más elegante sano más económico se consigue en este almacén más á bajo precio que en cualquiera parte. Surtido inmenso y renovación constante. Calidad inmejorable corriente de moda, unido al precio muy módico.

Los pedidos al contado se sirven LIBRE DE PORTE en todo el país. Hagase un pedido de ensayo para convencerse.

AZUCAR

Federico Sobrado

La mejor, la más seca que hay en plaza, en sacos de papel que la preservan de la humedad. Se vende donde

MANUEL BURGOS

BAJOS DE FRANCISCO—LIZZINIO BERTOZZI (s) PEPINO

obligados a permanecer en Nicaragua, que viven en perpetua intranquilidad, pendientes del minuto terrible en que soldados del tirano se presenten en su hogar, cuando no los cazan en las calles para arrastrarlos, ó al suplicio infamante del palo, ó á ese otro suplicio aún más degradante, por lo que tiene de puerco y de sucio, al suplicio de la jeringa!

Oh almas, al parecer caritativas, que así volveis ahora por los fueros de la integridad hispano-americana, si comprendáis que el gobierno inhumano que hacía Zelaya crearía esta situación y ofrecería motivo para que los americanos intervinieran, como lo han hecho, en aquel país, por qué no unisteis vuestros esfuerzos á los millares de nicaragüenses, en tantas ocasiones, para arrojar del solio á aquel tirano, evitando de ese modo que llegase este momento de la intervención! Si las desgracias de Nicaragua os movían á compasión, por qué no pedisteis al déspota, en nombre de la humanidad, que suavizara un tanto la vida á aquellos desgraciados? Y una vez que estalló la revolución, si en vuestro pecho cabía el sentimiento de la piedad hacia Nicaragua y comprendíais la imposibilidad de que allí hubiese paz mientras aquel déspota tuviese en sus manos el Gobierno, ¿por qué no le insinuasteis la idea de abandonar el Poder? Los hombres grandes, los verdaderamente patriotas, hacen el sacrificio de su vanidad ó de su ambición, si por ese medio consiguen asentar la paz y la tranquilidad sobre bases incommovibles.

Decís que sería honroso para los revolucionarios que Zelaya cayera del poder, pero como resultado de sus esfuerzos y no á consecuencia de la intervención americana; y cuando esa revolución vino á la vida, no solamente le negasteis vuestras simpatías, sino que la denigrasteis cuanto pudisteis, por todos los medios que estuvieron á vuestro alcance, de tal manera que legasteis hasta á usar para con el General Chamorro, que es la personificación de la honradez y de la caballerosidad, de las palabras más ofensivas.

No habeis tenido conmiseración para aquel pueblo infelizmente, por que el egoísmo ha paralizado la pluma en vuestras manos, y habeis dejado, en cambio, al tirano, sin que haya salido una protesta de vuestros labios, aclarar sus instintos sanguinarios.

Dejad, pues, á los revolucionarios que procedan en esta emergencia siguiendo los impulsos de su corazón. No teneis derecho para dirigiros á ellos: sólo han estado, que sólo lleguen hasta el final!

SOBRE LA REVOLUCION

El silencio más profundo guarda Zelaya, quien como todos saben, es el único dueño del telégrafo y el cable, por donde pudieran llegarnos noticias de la Revolución.

Aseguran por aquí que hace tres ó cuatro días se bate el cobre en las cercanías del Rama, y si ese dicho es cierto, tenemos que convenir en que nada bueno le sucede al ejército de Zelaya, cuando no tenemos ya los prosopopélicos telegramas con que á diario nos regalan los Hazeras y hazerizados, desde el Campo de Marte.

A propósito: nos participan de San José que el jovencito Elie Jota, Secretario privado de Zelaya, que acaba de llegar á esta en misión secreta, ha tenido con el Dr. Madriz repetidas conferencias, cuyo tema principal es el ofrecimiento que Zelaya le hace, por su medio, de la presidencia de Nicaragua.

Se nos dice también que el Licenciado Anderson trabaja activamente en Washington, porque sea designado por Mister T. para Presidente de Nicaragua el propio Dr. Madriz. Todo esto se compagina perfectamente con el cablegrama que el Doctor Castrillo puso de Washington,

anunciando haber sido vencido el señor Anderson, noticia que ha complementado el aerograma recibido antier en San José, dirigido de Estados Unidos, el cual asegura: que debido á la agencia del Dr. Castrillo, el Secretario Knox ha resuelto desestimar la candidatura del señor Madriz.

Es lástima que el Dr. Madriz se haya empeñado en guardar tan sepulcral silencio, aún á despecho de la excitativa que la prensa capitolina le hizo ya para que hablara; sin embargo, para nosotros quedó clara su conducta desde hace más de un mes, cuando en *El Comercio* de Managua hubimos leído el siguiente telegrama:

«Depositado en San José de C. R. á las 3 p. m. del 22 de octubre. Sr. Dr. don Julián Iruas. Managua

He hablado extensamente con el Dr. Madriz, quien está por completo de nuestra parte. Cree él firmemente que no puede tardar la revolución y piensa que es deber de todo buen nicaragüense ayudar al Gobierno; y que él colaborará incondicionalmente en esa obra patriótica. — Afmo.

Alceo Alzera.

Otra idea teníamos del Doctor Madriz, porque á despecho de su inexplicable paso dado con motivo de la revolución de Honduras, viniéndose del Salvador á ponerse á las órdenes de Zelaya, cuando por aquí pasó á tomar asiento en la Corte de Cartago, durante una comida en el Hotel de Margri se lamentaba con una dama de este puerto del desprecio con que lo habían mirado sus paisanos y de la injusticia con que le calificaban amigo del Gobierno de Zelaya, llegando hasta asegurarle, que en cuanto la ocasión se presentara, los sacaría del error: la ocasión se ha presentado bellísima y, como se ve, el Dr. Madriz no ha hecho otra cosa que afirmar la opinión que de él tenían sus paisanos.

A última hora hemos sabido que partirán enseguida, mañana, si aún no han partido, con dirección á Bluefield, el Encargado de Negocios de la Revolución ante este Gobierno, Doctor don Isaac Guerra, y el caballero don Santiago A. Federici. Esta noticia se presta á comentarios, dados los estrechos vínculos del primero con la Revolución y del segundo con el Gobierno de este país; pero nosotros dejamos ese vasto campo á nuestros discretos lectores.

A ULTIMA HORA

Acaba de recibirse un aerograma de Bluefields que dice:

«Los principales Jefes de la Revolución encuentran perfectamente atrincherados en ciudad Rama con tres mil hombres, esperando librar allí una batalla decisiva.»

De San José avisan que según informes, el Gral. Nicasio Vásquez, Jefe del ejército de Zelaya, ha solicitado una conferencia del gobierno provisional.

Estamos, pues, en vísperas de grandes acontecimientos.

PARA EL MONUMENTO GONZALEZ VIQUEZ

	Vienen	Ct.
Teodoro Roiz		50 —
Diego Chamorro		50 —
Serafín Saravía, aumenta á 50 su cuota		30 —
Enrique Mc. Adam		25 —
Luis A. Guido		20 —
Francisco Guido		10 —
Carlos Alberto Castro		10 —
Alberto Delgado		10 —
Antonio Gámez		10 —
Juan Nannell Rodríguez		10 —
Doctor Miguel H. Fulton		10 —
Leonidas Poveda		5 —
Bernardino Alvarado		5 —
Alejandro Molina		5 —
Benito Alvarez		5 —
Manuel Vega		4 —
Jinés de Paredes		2 —
Luis Vega		2 —
A. Boza Mc Kellar		2 —
E. de la Guardia		2 —
José A. Masís		2 —
J. Tranquilino Barquero		2 —

PARAN Ct. 844 00

LA ELECCION DE AYER

A las doce se procedió á llenar las formalidades legales, con la concurrencia, de 24 electores, siendo por lo tanto 4 el cociente.

Tomada la votación para el nom-

bramiento de dos escrutadores, resultaron electos los señores don Francisco de P. Amador y don Juan F. Torres.

También se nombró Fiscal por el Partido Republicano, al Sr. José J. Angulo, nombramiento que fué mirado con aprobación general.

Después se procedió á depositar los votos para cinco Regidores Propietarios y fueron declarado Regidores en el orden siguiente:

- Don Serafín Saravía
- „ Juan Suñol Guardiola
- „ Macenonio Esquivel
- „ Ramón Araya Vargas
- „ Juan E. Ramagosa S.

Después de cinco minutos de descanso, se procedió á la elección de tres Regidores Suplentes, resultando electos los señores

- Leonidas Poveda Echeverría y J. Francisco Bonilla.

No habiendo habido cociente legal para el tercer suplente, se procedió, después de otro intervalo, á la elección por mayoría de votos, resultando electo

Don Jose María Ríos con 14 votos, contra 10 á favor de don Juan Guido Matamoros.

Se procedió á la elección de Síndicos, Propietario y Suplente, por el distrito del centro. Había dos papeletas. Una contenía

Prop.: don Roberto Rohmoser

Suplente: don Luis París.

La otra papeleta era:

Prop.: don Carlos A. Huete

Suplente: don José Amador U.

La elección dió el empate de 7

por 7. De conformidad con la ley, se repitió la elección, dando igual resultado.

Entonces, y también según prescripción legal, se procedió á la suerte y ésta dió el triunfo á la primera papeleta, es decir, que resultaron electos: Síndico Propietario don Roberto Rohmoser y Suplente don Luis París.

Juzgamos un gran municipio el que tal elección ha dado para este cantón central, y por ello lo felicitamos.

INFORMACION

Lo sentimos

El fermo de bastante ciudadano se encuentra, desde hace algunos días en «El Tigre,» jurisdicción de Miramar, el rico agricultor é importante vecino de aquella localidad, don José Arias Sánchez. Lo asiste el Doctor Flores, á cuyo efecto ha estado yendo á recetarle.

Hacemos votos porque cuanto antes restablezca completamente su salud.

Tres defunciones

En la mañana de ayer falleció, casi repentinamente, el popular Rafael Tobías Rueda, uno de los republicanos más entusiastas de este puerto. Hace algún tiempo padecía de tuberculosis, y un ataque, probablemente la rotura de una arteria, le arrebató en pocos minutos la existencia. Un tren expreso lo condujo á su última morada; en medio de un numeroso séquito.

—Hoy temprano falleció el jovencito Antonio Aguilar, víctima también de la tuberculosis. Sus amigos le costearon el entierro.

Y en la tarde de hoy, falleció el octogenario don Gil Calderón, soldado del ejército de W. Walter.

Que en paz descanse las almas de esos estimados porteños!

Una violación

Hoy se presentó á las autoridades la señora Bersabé Zúñiga, en demanda de castigo para el autor de violación de su hija Juana, niñita de diez años, el cual se verificó ayer á las 5 p. m.—Se señala como autor de tal delito á Gregorio Ruiz, quien se encuentra detenido.

Arribadas

Procedente de Panamá llegaron antier á este puerto los vapores Pensilvania y Barracouta, el primero conduciendo la correspondencia, y el segundo 1221 bultos de mercaderías, llamando la atención el que en su mayor parte sean para las minas, conteniendo artículos

Wiskhey

—DAVE COPPERFIELD—

ó pida Ud. Wiskhey Veranes

Unico Agente en Costa Rica: RICARDO GONZALEZ VERANES.

—BOTICA DE PUNTARENAS—

MIGUEL H. CESPEDES

Compra perlas y objetos indígenas de oro.

Paga los mejores precios.

Puntarenas.

La Istmeña

Ofrece á precios de situación

Alambre para cerca, de tres tamaños. Arroz carolina. Velas Belmont Whisky. Hamonia grande. Garrafas grandes Camas de hierro. Cajas Marvinis. Jamones ferris. Queso patagras. Manteca chicharrón, y artículos para la marinería, y sal del país. Compro perlas, pieles, cueros, caucho y objetos de indigenas

SALVADOR ARAUZ

que no parecen propios de ser introducidos por esas empresas, como jabón para lavar, algodón, vendas, tachuelas, guantes, emulsión, ozomulsión, levadura, etc. A ese paso, dentro de poco, el beneficio que el comercio ha reportado de tales empresas, va á ser completamente nulo.

Al negocio

Vendo dos casas acabadas de construir de 14 varas, frente á la plaza nueva de las playitas. También vendo otra casa que tengo en Bebedero, propia para comercio.

Salvador Arauz.

Ab intestato

Falleció el 3 en el hospital de esta ciudad el vecino de Paquera Martín Flores, sin testar y dejando allá una fioca de algún valor, bueyes, carretas, bestias etc.

Sospechamos que la Junta de Educación de Paquera llorará con un ojo la desaparición de aquel vecino, mientras que con el otro dirige cariñosas miradas á su tanto por ciento, por lo menos.

FIESTAS CIVICAS DE PUNTARENAS

13, 14, y 15 de Enero

Se convocan licitadores para lo siguiente:

I

TOROS

Mantener en el toril, listos para la lidia, 20 toros de buena edad, cuerpo y bravura, durante los 3 días de las fiestas. Cuatro capeadores, con vestidos adecuados; 2 jinetes, por lo menos, para llevar á la barrera, preparar y sacar los toros, así como hostigarlos con garrocha cuando lo necesiten.

Los toros deben ser montados siempre, y corresponde al contratista dar el montador; en fin, ocuparse en un todo de este ramo de las fiestas.

II

BARRERAS

Cualquiera que sean las dimensiones que, de acuerdo con el Municipio, se resuelva más tarde dar

á la barrera, según el sitio que se elija, el contratista pondrá absolutamente todo, en calidad de alquilado, esto es, quedando de su propiedad después del servicio; pero durante la lidia, él ó un recomendado estará presente, listo para corregir cualquier desperfecto ocasionado en la barrera por los toros ó por el público.

III

DISFRACES

Más ó menos la provisión de 30 disfraces se desea contratar, hasta donde sea posible originales.

IV

FUEGOS PIROTECNICOS

Un polvorista, con buenas recomendaciones, se necesita para la elaboración de DIEZ arrobas de pólvora, con la obligación de venir con el personal suficiente, para la quema.

V

BAILES PUBLICOS

El galerón, iluminación, música, etc., para los acostumbrados bailes públicos, se desea contratar.

VI

GLOBOS

Se compran 18 globos de papel de colores de cuatro metros de alto por seis de circunferencia, cuya elevación esté á cargo del vendedor, dándose por recibido el que se mire en las alturas.

VII

CINEMATOGRAFO

Se desea contratar con un dueño de aparato cinematográfico, notoriamente bueno, tres representaciones públicas, al aire libre, para los tres días de las fiestas, de doce vistas cada función, nuevas, oportunas y de bastante duración.

Los solicitadores harán sus propuestas en un pliego cerrado, dirigido «Comité de Fiestas Cívicas de Puntarenas,» los cuales serán abiertos á las doce del día 15 del presente diciembre, para aceptar en cada ramo, las que convenga á

El Comité.

La Ciudad de

LONDRES

A. ASCH & BROS
EN SAN JOSE

con sucursales en Limón, Cartago y Puntarenas

En esta ciudad frente al Club, entre la Eureka y la Policía. Se vende al detal y por mayor mercaderías de toda clase y muy baratas.

HOTEL DEL PACIFICO

(Situado en la casa de E. MacAdam, frente al Ferrocarril y casa Alvarado.)

Buenos cuartos, excelente comida, precios módicos

El que quiera comer bien que asista á esta casa.

D. COLOM

Cosas de la Política

El Hotel Internacional de Puntarenas, no fué vendido ni se vende. El propietario, complacido con su numerosa clientela ha introducido en su establecimiento, importantes mejoras.—Lo esmerado del servicio y la envidia han hecho creer que los precios son altos.

VEASE LA TARIFA

Cuartos á la calle una sola persona, por día..... \$ 3.50
Cuartos á la calle dos personas en él mismo cu..... \$ 3.00
Cuartos interiores una sola persona por día..... \$ 3.00
Cuartos interiores, dos personas en él, cu..... \$ 2.50
Desayuno..... \$ 0.25
Almuerzo ó Comida..... \$ 1.25
Cama, una noche..... \$ 1.00
Baño de asperción, gratis para los clientes—Hielo constantemente

Pensionistas—Precio convencional

El Propietario
FERNANDO MAGRI

EN NUESTRA TIENDA

Vendemos materiales frescos de zapatería y el tan conocido calzado de Berthau, por mayor y al menudeo. De los primeros enviamos muestras por correo. Compramos caucho, pieles y cueros.

GUERRA Y GUERRA

ITINERARIO

que seguirán los Vapores correos de la Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya, de Manuel Barahona & Cía, durante el mes de Dbre. de 1909

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS, BALLENA Y BOLSON CON ESCALA EN MANZANILLO Y HUMO || SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y BEBEDERO CON ESCALA EN MANZANILLO || SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y PUERTO JESUS CON ESCALA EN MANZANILLO

FECHAS	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Ballena	Salidas de Manzanillo (Retorno)	FECHAS	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Bebedero	Salidas de Manzanillo (Retorno)	FECHAS	Salidas de Puntnas.	Salidas de Manzanillo	Salidas de Pto. Jesús	Salidas de Manzanillo (Retorno)
Viernes 3	11 p. m.	3 a. m.	10 a. m.	5 p. m.	Miér. 10	9 p. m.	1 a. m.	7 a. m.	1 p. m.	Viernes 10	6 a. m.	10 a. m.	1 p. m.	4 p. m.
Martes 7	1 a. m.	5 a. m.	12 m.	7 p. m.	Jueves 9	3 a. m.	7 a. m.	1 p. m.	7 p. m.	Id 24	5 a. m.	9 a. m.	12 m.	3 p. m.
Sábado 11	5 a. m.	9 a. m.	4 p. m.	11 p. m.	Miér. 15	8 p. m.	12 a. m.	6 a. m.	12 m.					
Lanes 13	7 p. m.	11 p. m.	6 a. m.	1 p. m.	Jueves 23	2 a. m.	6 a. m.	12 m.	6 p. m.					
Viernes 17	10 p. m.	2 a. m.	9 a. m.	4 p. m.	Miér. 29	8 p. m.	12 a. m.	6 a. m.	12 m.					
Lunes 20	11 p. m.	3 a. m.	10 a. m.	5 p. m.										
Sábado 25	4 a. m.	8 a. m.	3 p. m.	10 p. m.										
Lunes 27	6 p. m.	10 p. m.	5 a. m.	12 m.										
Viernes 31	10 p. m.	2 a. m.	9 a. m.	4 p. m.										

OBSERVACIONES:

- 1º—No se embarcará carga sin estar satisfecho su flete;
 - 2º—Los garrafones serán transportados sin responsabilidad por parte de la empresa, en caso de fractura;
 - 3º—Para evitar reclamos se avisa al comercio que no se embarcará ningún bulto de mercadería que no tenga señalado con claridad, el número, la marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.
 - 4º—Solamente se recibe equipaje, hasta las 4 p. m. del día de salida de los vapores.
 - 5º—Los tickets deben comprarse con anticipación á la hora de salida de los vapores en la Agencia, Ferreteria del señor Héctor Esquivel cerca al Muelle del Estero.
- LEASE:—Las horas de llegada y salida á los puertos de escala son aproximadas.

ATENCIÓN:—Se suplica á los pasajeros que no ofrezcan licor á los empleados de á bordo.
El pasajero que saiga del muelle de Puntarenas sin su respectivo ticket, pagará un recargo del 50-p00.

TARIFA de fletes y pasajes

Pasajeros de 1º á Ballena Bebedero y Puerto Jesús	Ct. 3.00
id 2º á id. id. id.	2.00
id 1º á Manzanillo	2.00
id de 2º á id.	1.00

Por quintal de carga á Ballena, Bebedero y Jesús	50
Por quintal de carga á Manzanillo, Bebedero y Jesús	Ct. 40
id garrafon lleno (15 litros á id id	50
id cada pie cúbico á id id	025
id u na montura á id id	025
id un cuero de res á id id	025